
■ СИТУАЦИЯ НА РЫНКЕ 
ТРУДА ХАКАСИИ ОСТАЕТ-
СЯ СТАБИЛЬНОЙ, сообщи-
ли в Минтруда РХ. 

С начала года в службу за-
нятости Хакасии обратились 
более 6000 граждан, ищущих 
работу, а работодатели зая-
вили более 13000 вакансий. 
К самым востребованным 
профессиям на рынке труда 
Хакасии на сегодняшний 
день относятся: водитель ав-
томобиля, средняя заработ-
ная плата которого составля-
ет 41000 рублей, инженер – 
45000 рублей, электросвар-
щик – 65000 рублей, электро-
монтер – 41000 рублей, повар 
– 30000 рублей. 

■ АВТОНОМНОЕ УЧРЕЖ-
ДЕНИЕ РЕСПУБЛИКИ ХАКА-
СИЯ «БЕЯ-ЛЕС-СЕР ВИС» 
НАЧАЛО ВЫРАЩИВАТЬ СЕ-
ЯНЦЫ СОСНЫ С ЗАКРЫ-
ТОЙ КОРНЕВОЙ СИСТЕ-
МОЙ. В этом сезоне будет по-
лучено более 100 тыс. моло-
дых растений, готовых для по-
садки в открытый грунт. Таким 
количеством сеянцев можно 
провести лесовосстановле-
ние на площади 50 га. Техно-
логия, которую взяли на воо-
ружение, позволяет получить 
качественный посадочный 
материал в короткие сроки, 
сообщает Минлесхоз Хака-
сии. 

■ ХАКАСИЮ В РАМКАХ 
РЕАЛИЗАЦИИ ФЕДЕРАЛЬ-
НОГО ПРОЕКТА «РАЗВИТИЕ 
СЕТИ НАЦИОНАЛЬНЫХ ИС-
СЛЕДОВАТЕЛЬСКИХ ЦЕН-
ТРОВ И ВНЕДРЕНИЕ ИННО-
ВАЦИОННЫХ МЕДИЦИН-
СКИХ ТЕХНОЛОГИЙ» посе-
тили специалисты нацио-
нального медицинского ис-
следовательского центра те-
рапии и профилактической 
медицины Минздрава России. 

Федеральные эксперты 
дали положительную оценку 
работе по проведению дис-
пансеризации взрослого насе-
ления в регионе, в том числе 
отметили значительное улуч-
шение показателей по сравне-
нию с 2022 годом, сообщает 
Минздрав республики. 

■ НА ПРИВОКЗАЛЬНОЙ 
ПЛОЩАДИ СТАНЦИИ АБА-
КАН ВЕДУТСЯ РЕМОНТ-
НЫЕ РАБОТЫ – они включа-
ют ландшафтное и эстетиче-
ское благоустройство терри-
тории, сообщает пресс-
служба ведомства. 

В сквере с фонтаном спе-
циалисты КрасЖД меняют 
брусчатку и укладывают но-
вые бордюры вдоль дорожек, 
а также обновляют поста-
мент, на котором установлен 
паровоз-памятник в честь бо-
евых и трудовых подвигов же-
лезнодорожников. 

Благоустройство планиру-
ется завершить до конца 
лета. 

■ ПРАВИТЕЛЬСТВО ПРО-
ДОЛЖАЕТ РАБОТУ ПО ПО-
ВЫШЕНИЮ ЭФФЕКТИВНО-

СТИ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 
ЗЕМЛИ. Для этого Росреестр 
реализует проект «Земля для 
стройки», в рамках которого 
ведомство формирует ин-
формационную базу о выяв-
ленных земельных участках, 
пригодных для жилищного 
строительства, сообщается 
на сайте кабмина РФ. 

Потенциально на выяв-
ленных территориях может 
быть построено более 455 
млн кв. м жилья. 

■ ЕВРОПЕЙСКИМ ЭКО-
НОМИКАМ ГРОЗИТ ГЛУБО-
КАЯ РЕЦЕССИЯ, которая мо-
жет быть хуже, чем в 2008 
году. Об этом свидетельству-
ют показатели уровня креди-
тования, предрекло издание 
UnHerd, пишет Лента.ру. 

От экономической ситуа-
ции 2008 года новая рецессия 
будет отличаться тем, что тог-
да финансовый кризис разви-
вался поэтапно, а грядущий 
может быть стремительным. 

■ В РОССИИ ВВОДИТСЯ 
ВРЕМЕННЫЙ ЗАПРЕТ НА 
ВЫВОЗ РИСА И РИСОВОЙ 
КРУПЫ. Постановление об 
этом подписал Председатель 
Правительства Михаил Ми-
шустин, сообщается на сайте 
кабмина РФ. Ограничение бу-
дет действовать до 31 дека-
бря 2023 года. 

Для вывоза риса и рисовой 
крупы предусмотрен ряд ис-
ключений. Запрет не будет 
распространяться на постав-
ки этой продукции в государ-
ства – члены Евразийского 
экономического союза, а так-
же Абхазию и Южную Осетию. 
Кроме того, рис и рисовую кру-
пу можно будет отправлять за 
рубеж для оказания гумани-
тарной помощи, а также в рам-
ках международных транзит-
ных перевозок. 

■ РОССИЯ ДО-
БИЛАСЬ ЗНАЧИ-
ТЕЛЬНЫХ УСПЕ-
ХОВ В БОРЬБЕ С 
КУРЕНИЕМ за по-
следние десять лет. 
Потребление та-
бачных изделий со-
кратилось с 39,4 
процента в 2009 
году до 30,9 процен-
та в 2016 году, рас-
сказали РИА Ново-
сти в пресс-службе 
европейского сою-
за ВОЗ (Всемирной 
организации здра-
воохранения), пи-
шет Лента.ру. 

«За последнее 
десятилетие Рос-
сийская Федерация 
добилась значи-
тельного прогресса 
в сокращении по-
требления табака 
путем осуществле-
ния решительных и 
всеобъемлющих 
мер по борьбе про-
тив табака», - под-
черкнули эксперты. 
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Стрелок, мастер спорта и 
писатель Игорь Золотарёв - 
встречи с молодыми

А вы слыхали, как поют 
грачи? Или весёлые истории 
из жизни пернатых
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Сегодня в номере

воду в кране на ветхость ко-
тельных и износ теплосетей, 
но теперь, когда город полу-
чил надежный теплоисточник 
и масштабное обновление 
тепломагистралей, стало яс-
ным: недостаточность регу-
лировки систем централизо-

ванного теплоснабжения в 
домах – такая же необходи-
мая часть подготовки города 
к зиме, как ремонт теплосе-
тей и формирование запаса 
топлива на ТЭЦ.

(Окончание на 2 стр.)

Круглый стол

«Очень жарко зимой, спать приходится при 
открытой форточке, управляющая компания 
ничего не может сделать», «Температура в 
квартире постоянно меняется в течение су-
ток, проблеме не один десяток лет», «Всю 
зиму из крана бежит кипяток, боимся, что 
дети ошпарятся» - это набор обращений, ти-
пичный для отопительного сезона в Черно-
горске. И хотя общее количество жалоб от го-
рожан в последние годы уменьшилось, по от-
дельным адресам проблемы еще остаются.

КОГДА УПРАВЛЯЮЩИЕ КОМПАНИИ, 
                          ТЕПЛОВИКИ И ЖИТЕЛИ 

      СЛЫШАТ ДРУГ ДРУГА, 

Дома могут быть старыми...
... или новыми. Но без хорошей работы УК толку 
не будет

ПРОБЛЕМЫ 
ПЕРЕХОДЯТ В РАЗРЯД 

РЕШАЕМЫХ

В Сибирской генерирую-
щей компании уверены: зна-
чительную часть вопросов 
можно решить до начала ото-
пительного сезона, если объ-
единить усилия теплоснаб-
жающей организации, управ-
ляющих компаний и жителей. 
В конце июля энергетики 
предложили активным горо-
жанам и УК встретиться и об-

судить самые актуальные во-
просы подготовки домов к 
зиме. Так получается, что 
большая часть проблем с те-
плоснабжением сейчас оста-
ется именно на уровне мно-
гоквартирного дома. До пере-
вода Черногорска на тепло от 
Абаканской ТЭЦ можно было 
списать недостаток или из-
быток тепла, а также ржавую 

УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ! 
Примите искренние поздравле-

ния с нашим профессиональным 
праздником – Днём железнодорож-
ника! 

Профессия железнодорожника в на-
шей стране всегда пользовалась заслу-
женным уважением и почетом и сегодня 
объединяет сотни тысяч людей, которые 
своим трудом обеспечивают круглосуточ-

ную доставку грузов и перевозку пассажиров. Работа на 
стальных магистралях по праву считается ответственной и 
необходимой для государства, а работники отрасли – грамот-
ными и уважаемыми специалистами, патриотами отечества. 
Благодаря профессиональному, кропотливому, умелому тру-
ду работников железнодорожной отрасли развивается эконо-
мика страны, промышленность и бизнес. От всей души же-
лаю вам и вашим близким крепкого здоровья, счастья, бла-
гополучного достижения всех намеченных целей, реализации 
планов  

С уважением, С.С. ПОХАБОВ, 
директор по логистике - директор 

филиала ООО «СУЭК-Хакасия» - Промтранс  
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Приглашение на встречу с 
энергетиками и жителями по-
лучили руководители всех 
управляющих компаний Чер-
ногорска, но участие в разго-
воре приняли представители 
лишь четырех, нареканий к 
работе которых у жителей 
меньше всего: 
- директор ООО «Альфа-
град» Тимур Асабин;

- энергетик  ООО «Сервис-
Лайн» Валерий Терёш-
кин;

- учредитель ООО «Домо-
вой» Олеся Чупрова;

- директор ООО «Хозяин» 
Лидия Кузьменко.
Много ли зависит от УК 

для спокойного прохождения 
отопительного сезона? Не-
редко жители многоквартир-
ных домов затрудняются на 
это ответить. Мол, за отопле-
ние и горячую воду я плачу в 
адрес СГК, значит, все вопро-
сы по качеству – это к энерге-
тикам. 

Конечно, теплоресурс про-
изводит СГК, она обязана до-
ставить его в должном каче-
стве до ввода в дом. Дальше 
– зона ответственности управ-
ляющей компании. Если она с 
прохладцей отнесётся к под-
готовке домов к зиме, то в хо-
лодные месяцы жители нач-
нут штурмовать всевозмож-
ные ведомства с жалобой на 
низкую температуру в кварти-
рах, или, напротив, чрезмер-
ную жару. Мы уже не раз пи-
сали о том, как важно грамот-
но подготовить дом к зиме, 
промыть и опрессовать стоя-
ки отопления, провести ги-
дравлические испытания, 
утеплить контур дома и т.д. 
БЕГ ПО ЗАМКНУТОМУ 

КРУГУ
На встрече председатель 

квартального комитета Люд-
мила Ольшевская задала во-
прос, под которым, думаю, 
могли бы подписаться сотни, 
а то и тысячи черногорцев:

- В нашем доме № 41 по 
пр. Космонавтов больше 120 
квартир, всю зиму была жара, 
по сути, мы топили улицу. Я, 
например, спала не только с 
открытой форточкой, но и с 
открытым балконом! При 
этом если в 120 квартирах 
была очень высокая темпе-
ратура воздуха, то жильцы на 
первом и последнем этажах – 
это всего несколько квартир 
– буквально замерзали. И 
чтобы окончательно не замо-
розить эти квартиры, при-
шлось перегревать целый 
дом! Я не специалист, может, 
нужно было утеплить чердак, 
подвал, на это должны отве-
тить представители нашей 
УК, но они сюда не пришли. И 
уже не первый раз так: с жи-

телями готовы встретиться 
только руководители управ-
ляющих компаний, которые 
хорошо делают свою работу, 
а ленивые игнорируют при-
глашение. А в коммунальный 
отдел городской администра-
ции по какому бы вопросу ни 
обратились, ответ один – де-
нег нет. Но дело же не только 
в деньгах.

В одном вопросе Людмила 
Ольшевская обозначила три 
больные темы: во-первых, как 
отрегулировать систему ото-
пления в доме так, чтобы все 
квартиры получали тепло 
равномерно, чтобы не замер-
зали одни и не страдали от 
жары другие? Ведь очень ча-
сто в нагрузку к этим неудоб-
ствам идет еще одно: жильцы 
платят огромные деньги за 
отопление, потому что тепло 
уходит через разбитые подва-
лы и раскрытые крыши. Во-
вторых, как заставить лени-
вые управляющие организа-
ции выполнять свою работу 
по регулировке теплоснабже-
ния дома? В-третьих, кто дол-
жен призывать к порядку не-
радивые компании? Как адми-
нистрация города может и 
должна влиять на ситуацию? 

От Абаканского филиала 
СГК выступали:
- директор филиала «Юж-
но-Сибирской теплосе-
тевой компании», тепло-
сетевого подразделения 
СГК в Хакасии Станис-
лав Мальчик;

- заместитель начальника 
тепловой инспекции 
Владислав Соколов;

- руководитель центра об-
служивания клиентов 
СГК Анатолий Букреев.
Станислав Мальчик спра-

ведливо заметил: ресурсос-
набжающая компания не 
надзорная организация, она 
не может заставить управля-
ющую компанию выполнять 
свои обязанности перед жи-
телями.

- Мы готовы помочь реко-
мендациями, быть может, 
техническим осмотром дома, 
но это возможно лишь при 
полном сотрудничестве с УК, 
сами зайти в дом мы не име-
ем права, закон не позволяет. 
Поэтому у меня просьба к жи-
телям города Черногорска: 
если вы видите, что у вас идут 
отклонения по каким-то пози-
циям, связанным с управле-
нием многоквартирным до-
мом, и никаких мер не пред-
принимается, то созовите со-
вет дома, не будьте инертны. 
У управляющей компании 
есть целый ряд обязательств 
перед жителями, жильцы 
оплачивают затраты на со-
держание дома и услуги УК, 
поэтому вправе рассчиты-
вать на качественное обслу-

живание дома. Если есть не-
удовлетворённость работой 
коммунальщиков, то надо по-
давать заявления в прокура-
туру, другие надзорные ве-
домства, обращаться в муни-
ципалитет, чтобы они реаги-
ровали на жалобы жителей. 

СТРОГИЕ МЕРЫ – 
ГДЕ ВЫ?

Немногим больше месяца 
назад мы беседовали с заме-
стителем главы Минстроя 
РХ, руководителем департа-
мента жилищного надзора 
Дмитрием Комаровым, и тог-
да он говорил, что удивлён 
фактом – в Черногорске есть 
УК, работой которых жители 
очень недовольны, постоян-
но жалуются на эти компа-
нии, но при этом нет ни одно-

го случая лишения недобро-
совестных управляющих 
компаний лицензии. А ведь 
это весьма действенная 
мера, лишиться источника 
дохода никто из них не хочет. 

- Мы тоже регулярно полу-
чаем жалобы от жителей, и 
самые частые – на грубость 
представителей некоторых 
УК, отсутствие квалифика-
ции, нежелание делать что-
то в доме, - подчеркнул Ста-
нислав Мальчик. - Причём не 
всегда это связано с отсут-
ствием у управляющей ком-
пании ресурсов или специа-
листов, а, я бы сказал, с ощу-
щением вседозволенности. 
Есть в городе управляющие 
компании, которым в ответ на 
наши рекомендации по на-
стройке системы отопления в 
доме легче дать нам про-
странный ответ, почему они 
этого делать не будут, чем по-
пытаться провести наладку 
узла управления. 

Получается, что писать 
тексты время есть, а вот ре-
шать проблемы жильцов – 
нет. Интересная позиция!

- В Абакане у администра-
ции города работа с УК стоит 
на особом контроле. Ежегод-
но создается комиссия по 
оценке готовности жилого 
фонда к предстоящему ото-
пительному сезону, куда в 
обязательном порядке вхо-
дит представитель тепло-
снабжающей организации, - 
говорит Владислав Соколов, 
начальник службы измере-

ний, наладки и испытаний те-
плосетевого подразделения 
СГК. - В Черногорске в этом 
году наш представитель 
включен в состав такой ко-
миссии впервые. 

По сути, при грамотной ор-
ганизации работы по подго-
товке к отопительному пери-
оду создаётся этакая четы-
рёхсторонняя структура, в ко-
торой каждая сторона заин-
тересована в том, чтобы всё 
было сделано правильно и в 
срок. Таким образом, потре-
бители должны получить ка-
чественные услуги по разум-
ной и обоснованной стоимо-
сти, УК – минимум нареканий 
со стороны жильцов, надзор-
ных органов и РСО. СГК по-
лучает в лице управляющей 
компании ответственного 
партнёра, благодаря которо-
му теплоресурс приходит в 
дома качественным, и в 

адрес ресурника не летят 
претензии от потребителей. А 
городская администрация 
выступает в качестве ответ-
ственного и заботливого по 
отношению к горожанам га-
ранта их благополучия. 

Но если в формуле отсут-
ствует хотя бы одна состав-
ляющая, то система начина-
ет давать сбой. В нашем слу-
чае – крайним всегда оказы-
вается потребитель, он-то ни-
куда деться не может. 

КОНСТРУКТИВНЫЙ 
ДИАЛОГ

Хотелось бы обратить 
внимание ещё на один мо-
мент – в этом году наша газе-
та запустила опрос среди жи-
телей многоквартирных до-
мов по качеству работы их 
УК. В редакцию поступили 
уже десятки анкет, и вырисо-
вывается вполне ясная кар-
тина, какие компании черно-
горцы оценивают высоко, а 
чьей работой недовольны. 

При этом не раз в про-
шлые годы приходилось вы-
слушивать сетования руково-
дителей УК на то, что у них 
тоже есть масса проблем, 
многие из которых они не в 
состоянии решить сами, для 
этого нужна поддержка жиль-
цов, администрации города, 
РСО. Но их никто не слышит, 
не помогает, вот и барахтают-
ся сами, как могут.

Но в том-то и преимуще-
ство таких встреч с ресурсни-
ками, как эта, что каждый 
участник имеет возможность 

разъяснить свою позицию, от-
ветить на обвинение, поде-
литься своими проблемами и, 
быть может, решить какие-то 
вопросы. К слову сказать, на 
данной встрече так и произо-
шло. Более подробно о том, 
какие вопросы были у пред-
ставителей УК и жителей до-
мов, что будет сделано для их 
решения – читайте в одном из 
ближайших номеров «ЧР». 

В качестве иллюстрации 
приведу вопрос, который ре-
гулярно возникает у потреби-
телей и является, пожалуй, 
самым популярным и акту-
альным:

- Почему УК, даже самые 
надёжные и отзывчивые к 
нуждам жильцов, не могут 
толком отрегулировать те-
плоподачу? По преимуще-
ству у всех в домах слишком 
жарко, зимой окна открыты. А 
с учётом перепадов темпера-
тур, которые могут достигать 
20 градусов, это вовсе стано-
вится проблемой. По уму, 
каждый день специалист УК 
должен приходить в каждый 
дом и вручную регулировать 
подачу тепла – прикрутить за-
движки или открыть их. По 
факту – этого не делается. 
Как быть? Ведь в итоге мы 
ещё и платим огромные сум-
мы за перетопы.

Согласитесь, если не все 
из нас, то большинство уж точ-
но, не единожды возмуща-
лись этим фактом – на улице 
потеплело, а в домах жара, 
при этом никто не спешит сни-
жать теплоподачу, в итоге мы 
не только живём с раскрыты-
ми окнами, так ещё и платим 
немалые деньги. Но благода-
ря круглому столу мы впервые 
получили на него ответ.

- Ежедневно регулировать 
подачу теплоносителя в до-
мах мы просто не в состоя-
нии, у нас четыре слесаря и 
один сварщик, а домов по-
рядка 50, - пояснил Валерий 
Терёшкин. - Представляете, 
каждый день обходить всё? 
Притом ведь в домах не одну 
задвижку нужно открыть или 
прикрыть. Конечно, проблему 
может решить установка при-
боров всепогодного регули-
рования, но это деньги, а соб-
ственники не хотят тратить 
сверх того, что приходит в 
расчётках. Получается зам-
кнутый круг.

Его поддержал коллега Ти-
мур Асабин: 

- Действительно, пробле-
ма есть, особенно в домах, 
где отсутствуют погодные ре-
гуляторы. А они у нас в Чер-
ногорске отсутствуют везде. 
Особенно актуальна пробле-
ма осенью и весной. Днём  
+ 10°С, ночью  - 10°С, такие 
температурные качели. Но у 
нас нет возможности бегать 
на каждый дом, прижимать и 
отжимать день за днём. Вто-
рое, люди по-разному вос-
принимают комфортную тем-
пературу. Мы заметили, что 

Круглый стол

КОГДА УПРАВЛЯЮЩИЕ КОМПАНИИ, 
ТЕПЛОВИКИ И ЖИТЕЛИ  
СЛЫШАТ ДРУГ ДРУГА, 

ПРОБЛЕМЫ  
ПЕРЕХОДЯТ  В  РАЗРЯД 

РЕШАЕМЫХ
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если в квартире меньше 
+25°С, то сразу начинаются 
жалобы. Между тем, по на-
шим наблюдениям, если не 
выше +24°С, то расход тепло-
носителя по дому идёт в пре-
делах нормы, но стоит повы-
сить на один градус, как сра-
зу рывок в расходах, а это по-
том всё отражается в платёж-
ках. Нужно, чтобы люди пони-
мали, если они требуют жару 
в квартирах, то получат боль-
шие суммы в расчётках. 

 Специалисты объяснили 
понятно, доступно и застави-
ли задуматься – а может, име-
ет смысл один раз потратить-
ся, но установить всепогод-
ные регуляторы, как это сде-
лано в некоторых домах Аба-
кана? И тут же возник ещё 
один вопрос – как собрать 
жильцов дома для обсужде-
ния проблемы? Ведь, что гре-
ха таить, активных жителей 
не так много, на общие собра-
ния приходит в лучшем слу-
чае треть жителей. Вывод – 
надо самим быть немного 
подвижнее, не ждать, что кто-
то где-то когда-нибудь решит 
твою проблему. 

И это тоже положительный 
эффект круглого стола. Когда 
вместо тотального обвине-
ния всех подряд приходит по-
нимание, что какая-то часть 
решений зависит и от тебя. 
Только надо забыть об инерт-
ности и начать самому изме-
нять проблемную ситуацию. 

- Мы проанализировали 
вопросы предыдущего отопи-
тельного периода и получили 
наработанную информацион-
ную базу, по которой можем с 
точностью до 99 процентов 
сказать, в чём проблема того 
или иного объекта теплоснаб-
жения, - говорит Станислав 
Мальчик. - Благодаря этому 
можем дать рекомендации по 
правильной эксплуатации 
многоквартирных домов. Ана-
лизируя базу, мы видим, что 
потребитель зачастую чув-
ствует себя попавшим в зам-
кнутый круг, он не знает, куда 
и к кому обратиться для реше-
ния проблемы. Идёт в УК, там 
ему отвечают, что решать 
должны в РСО. Он обращает-
ся к нам, и снова вопрос не ре-
шён, так как это не в нашей 
компетенции. Хотя, не буду 
скрывать, шероховатости в 
нашей работе тоже есть, и 
есть справедливые упрёки по-
требителей. Но в таких случа-
ях мы решаем вопросы.  

В ходе беседы участникам 
круглого стола был задан во-
прос – нужны ли такие встре-
чи, стоит ли их и дальше про-
водить? Ответ был однознач-
ный, и активные жители, и ру-
ководители УК однозначно за-
явили – общение полезно, 
встречаться нужно, обсуж-
дать, предъявлять, а главное 
иметь возможность послу-
шать другое мнение и скор-
ректировать работу так, что-
бы удовлетворение получили 
все стороны. 

Валентина КОРЗУНОВА, 
фото автора

На встрече руководители УК сразу же брали вопро-
сы от жителей «на карандаш»


